
陳帆：跟進八號幹線分流
香港文匯報訊（記者 文森）審計署報告批
評八號幹線沙田段涉及多宗管理問題。立法會
政府帳目委員會昨就事件舉行公開聆訊，運輸
及房屋局局長陳帆表示，政府接納報告中的各
項建議，並正督導相關部門作出跟進。
陳帆在會議上指出，運輸署已就審計報告
的建議，對3條過海隧道及3條連接九龍及沙
田的陸上隧道，包括位於八號幹線沙田段的
尖山及沙田嶺隧道的交通流量合理分佈展開
研究，將在今個立法年度諮詢交通事務委員
會。

設工作小組審視招標指引
他又指，運輸署在2018/19年度巴士路線計

劃中，就行經八號幹線沙田段的巴士路線提出

了7項改善建議，並正諮詢相關區議會的意
見。
對於審計報告批評政府推展工程時，處理

合約爭議的方法不當，陳帆表示，路政署已
先後兩次修訂《道路及鐵路結構設計手
冊》，土木工程拓展署亦曾修訂《土木工程
管理手冊》，工務部門也成立工作小組審視
手冊中有關處理招標查詢的指引，擬明確要
求部門妥為處理與其他工程合約有相互影響
的合約。
另外，路政署署長鍾錦華表示，承建商原

本因為新增及延期等工程，向政府申索超過
10億元，但各方其後就金額達成共識，政府
的法律顧問已評估金額對政府最有利，政府亦
已向顧問追討損失。

黃偉綸：研資助優化8000升降機

香港文匯報訊（記者 馮健文）政

府經常表明支持環保，回收業對廢

物循環再造亦有一定貢獻，惟有從

業員表示，政府要收回他們在將軍

澳經營近20年的土地，令他們被迫

結業，數以百計從業員及其家庭的

生計將大受影響。政府建議他們到

遠至長洲及坪洲的土地投標營運，

根本無心協助他們。地政總署解

釋，有關用地已被規劃及指定作數

據中心的用途，當有適合作回收業

務用途的土地推出，環保署會通知

業界人士競投。

回收商遭「回收」丟數百飯碗
將軍澳收地被迫結業 政府建議遷長洲坪洲營運
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民記促政府資助逾20億換新𨋢
香港文匯報訊（記者 文森）近

月本港接連發生升降機意外，造
成多宗人命傷亡。民建聯促請政
府成立不少於20億元的獨立「升
降機安全資助計劃」，資助業主
為機齡20年或以上的升降機提升
安全設備，或更換新升降機，並
加強對升降機承建商及工程師的
監察，包括加強覆核工作及突擊
巡察，強化監管機制。
深水埗區舊樓林立，區內存在
很多機齡超過20年、欠缺最新的
安全裝置的升降機。民建聯主
席、立法會議員李慧琼，劉國
勳、周浩鼎、鄭泳舜等立法會議
員，民建聯區議員劉佩玉，社區
幹事陳龍傑、張德偉、吳婉秋及
何坤洲，昨在立法會發展事務委
員會討論升降機的安全規管事項
前請願，要求政府正視升降機的
安全問題。

他們促請政府制定全港性「提
升升降機安全行動」，並優先提
升1993年首份升降機《設計及建
造實務守則》生效前已安裝的升
降機之安全水平，並成立不少於
20億元的獨立「升降機安全資助
計劃」，資助業主為20年或以上
的升降機提升安全設備或更換新
升降機，確保市民的安全。

倡加強監察 提升待遇吸才
民建聯並建議，加強對「註冊
升降機承建商」及「註冊升降機
工程師」的監察，包括加強覆核
工作及突擊巡察，以強化監管機
制，並與業界及相關持份者，研
究如何進一步吸引新人入行，例
如提升從業員的薪酬待遇及專業
地位，確保升降機獲得妥善保
養，並為「提升升降機安全行
動」提供足夠的人力支援。

■劉國勳建議政府將資助目標增加至1.5
萬部升降機。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

香港文匯報訊（記者 文森）立法會發
展事務委員會昨午討論升降機的安全規管
事項。發展局局長黃偉綸表示，正研究撥
款資助業主加快推動升降機優化工程，期
望在2018/19年度呈交立法會申請撥款，
但要稍後才能交代實際金額，估算可以資
助8,000部升降機做改善工程。

黃偉綸表示，當局正積極擬定短、中及
稍為遠期的新措施，以提升舊式升降機的
安全。
他指出，短期機電署會加大力度巡查升

降機的保養及檢驗。中期會考慮參照現時
推行的「樓宇更新大行動2.0」及「消防安
全改善工程資助計劃」，研究撥款資助有
需要樓宇的業主，鼓勵他們加快推動升降
機的優化。遠期會研究分階段強制實施優
化升降機工程的可行性。

或申撥款20億 市建局反應正面
黃偉綸表示，期望在2018/19年度立法

會開始時，向事務委員會講解資助計劃內
容的建議，再向財委會尋求撥款。他透
露，考慮中的計劃金額與20億元「未必差
好遠」，估算可以資助8,000部升降機做
改善工程，但要稍後才能交代實際金額。

他又說，初步就計劃與市建局接觸，市
建局對計劃反應正面，希望市建局在計劃
扮演重要角色，使用市建局「電子招標平
台」可以避免圍標問題。對於多名議員關
注維修工人數目未能應付需求，黃偉綸說
近年工人增長率較升降機及電梯的增長率
高，培訓機構的學員名額亦大幅增加，人
手緊張的情況有改善。

劉國勳建議資助1.5萬部
民建聯立法會議員劉國勳會後對傳媒

說，2018/19年度才推出計劃太遲，資助
8,000部升降機作改善工程的數目亦太少，
促政府在今個立法年度呈交立法會討論，
並應盡快交代資助金額，並建議政府將資
助目標增加至1.5萬部升降機。
民建聯鄭泳舜表示，升降機意外「一單
都嫌多」，有舊區大廈因為升降機損壞，

市民要使用另一幢大廈的升降機，經天台
回到原本的大廈，十分危險，要求政府盡
快實施和公佈細節，釋除市民的憂慮。

鄭泳舜促加強監察防圍標
鄭泳舜指出，局方多次表示會參考樓宇

更新大行動的做法，但過去不少業主都擔
心圍標問題，尤其是沒有業主立案法團的
大廈，他要求當局有清晰指引和規定，監
察所有升降機工程公司，以防止出現圍標
情況。
鄭泳舜又說，局方初步估計沒有法團的

大廈約有80幢，他認為當局低估了有關數
字，期望會有方案處理這些大廈。
他續指，有升降機業界反映，興建升降

機的薪酬較維修升降機高三成至四成，較
難吸引技工加入維修行列，希望政府積極
推動新血入行，解決人手不足的問題。
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香港文匯報訊（記者 文森）柏
茵旅遊有限公司於今年3月底突然
宣佈結業，大批苦主蒙受損失。旅
遊業賠償基金管理委員會昨日再次
開會，並落實為曾向柏茵旅行購買
旅行套票的苦主提供90%特惠補
貼。一直協助苦主追討損失的民建
聯立法會議員劉國勳估計，約有近
百名苦主能夠從中受惠，涉及約
180萬元，並強調政府應亡羊補
牢，盡快透過電子印花及其他一系
列措施，避免再有旅行社漏蓋印花
等問題出現。
旅遊業賠償基金管理委員會在昨

日開會後，決定為曾向柏茵旅行購
買旅行套票的苦主提供90%特惠補
貼，減少他們的損失。基金管理委
員會會即時準備有關事宜，並將陸
續與合資格苦主聯絡。
在事件發生後，劉國勳多次與商

務及經濟發展局、旅遊事務專員及
旅遊業賠償基金管理委員會等會面
商討，並引述消息指，柏茵早前向
旅遊業議會戶口存入5,000元，但
未有向顧客發放印花。
他續說，考慮到今次事件的特殊

性及法理基礎，同時諮詢過業界及
顧客意見後，基金管理委員會以特
例的方式處理今次事件，信納有關
消費者，當他們已購買印花進行處
理。

劉國勳促速推電子印花
劉國勳估計，有近百名苦主能夠從中受

惠，涉及約180萬元。他同時促請政府亡羊
補牢，盡快透過電子印花及其他一系列措
施，避免再有旅行社漏蓋印花等問題出現，
保障消費者權益。
他補充，自己早前初步聯絡受事件影響的

苦主，他們普遍對獲賠償感欣喜，但同時擔
心一系列手續及資格事宜。他促請基金管理
委員會盡快與苦主聯絡，同時公佈提供補償
的細節和安排。
在一眾苦主當中，仍有逾百人是只購買機

票，由於他們並非購買套票，故未有受到法
例保障，亦無法從今次的安排中受惠。
劉國勳指出，事件顯示現行法例的重大漏

洞，當局應該作出檢討，保障所有旅遊產
品，包括單項機票或住宿及旅行社的有關監
管工作。

■民建聯昨請願，促請政府資助業主提升升降機的安全設備。

省錢省時 港人外遊最愛一程多地
香港文匯報訊（記者 文森）自由行是

不少港人喜愛的旅遊方式。永安旅遊聯
同旅遊搜尋引擎KAYAK昨發佈「港人
自由行趨勢調查 」，受訪的1,855人當
中，86%受訪者於旅遊時曾同時到訪多
於一個城市，近五成曾經訂購「開口機
票」（open jaw，即來回於不同城
市）。最多港人前往之目的地是日本和
韓國，其次是星馬泰。

日本搜尋量勁升55%
調查顯示，今年首4個月，多程、

open jaw及單程機票搜尋量錄得平均
23%的按年升幅。KAYAK亞太區副總
裁韋小薇指，最多人搜尋的open jaw五

大地點順序為歐洲、美國、日本、澳
洲、台灣。
單是日本今年首4個月的搜尋量，更

錄得55%的按年升幅，遠超平均水平。
反映愈來愈多港人到外地旅遊時，都愛
選定一程多地，之後直接回港。除了可
以節省總旅費外，更可以一次過體驗和
感受不同文化，且省卻走回頭路的時
間。
規劃行程方面，參加當地遊或體驗活

動，成為港人自由行的重要元素。75%
受訪者表示曾預訂相關活動，逾八成平
均一年參加一次至三次。較多人選擇的
首4個種類，是郊外及近郊觀光、包車
及租車、景點門票及主題樂園門票。有

近半受訪者表示，參加當地團是因為方
便，不用自己找資料。
此外，以最近的一次旅遊計算，最多

人前往的目的地為日本、韓國、新加
坡、馬來西亞及泰國。
為何選擇一程多地？調查指有73.5%
為了節省時間，22.6%指可緊接其他行
程，亦有3.9%指是想選擇出入境稅項較
便宜的機場。
韋小薇說，最多人選的組合是由東京

入，大阪走，主要是因為可節省大半天
的交通時間，可多玩一天。而歐遊方
面，以往多由英國、法國入，但現時意
大利由於推廣，機票比較便宜，所以亦
多了人從意大利入，英國或法國走。

將軍澳於上世紀80年代未填海前，已有
多位回收業人士在區內經營回收木

板、金屬、廢紙及塑膠等，其後將軍澳陸續
發展成新市鎮，他們需要遷移，政府兩次批
出短期租約土地供他們經營，而他們10家
公司於1999年起於將軍澳85區、即現時日
出康城附近一幅土地經營，至今已近20
年。

政府拒租出將軍澳137區
鍾記負責人鍾洪發日前接受傳媒訪問時
指出，他們在將軍澳堆填區附近營運，可
以回收被棄置在堆填區的有用物料，對廢
物循環再造有所貢獻。但政府於去年中通
知他們，需收回有關土地，要求他們遷
出，雖然遷出日期已被延長，但最終限期
就在下月底。
他表示，其間他們曾提出多個建議，包括
批出附近早已荒廢的將軍澳137區土地供他

們租用，惟政府部門卻一口拒絕，只建議他
們到遠至長洲及坪洲等離島土地投標營運。
他們認為這是強人所難，因他們需靠近堆
填區才能經營，且地方如此偏遠，運輸費實
在難以負擔。如果政府不再租出土地，他們
將被迫結業，數以百計從業員及其家庭生計
將大受影響，冀政府正視。

容海恩冀延租約另覓地點
一直協助他們的新民黨立法會議員容海恩

指出，本港的堆填區已接近飽和，回收業對

將資源循環再造有很實際的幫助，現時這群
回收業人員正處於生死存亡的一刻。
她希望政府將租約延長，並提供合適地點
供他們經營，讓他們繼續為生及對環保作出
貢獻。
地政總署回覆香港文匯報查詢時表示，環

保大道回收場牽涉10幅毗鄰環保大道的短
期租約土地，由1999年1月11日開始續租
至今。有關短期租約用地連同附近的未批租
政府土地，已被規劃及指定作數據中心的用
途。

地政總署指，由於有關土地即將發展數據
中心，西貢地政處於去年7月通知租戶收回。
原定租約終止日期為去年10月3日，其後延至
今年3月底，再進一步延至今年7月3日，其
間地政處已多次提醒租戶盡快覓地搬遷。
地政總署又指，一般租約內容會訂明政府

可給予租户不少於一定通知期後終止租約，
租約終止後租戶不會獲政府提供地方重置。
對於租戶及議員要求於將軍澳137區等地

另覓土地租予受影響租戶，地政總署指，根
據現行機制，環保署與地政總署一直保持緊

密聯絡，在全港各區物色合適短期租約用
地，並指定作為回收業務之用，再通過公開
招標招租，以支持本地回收業界的運作和發
展。
環保署解釋，將軍澳137區內的大部分土
地已用作臨時填料庫，以儲存本地建築工程
所產生的過剩公眾填料。就建議在該區臨時
填料庫邊界斜坡範圍外覓地作回收之用，除
了大量土地平整、斜坡防護、交通配套問題
之外，亦需考慮土地規劃及長遠發展等因
素。

▶ 倘被迫結業，數以百計的
家庭生計將大受影響。

資料圖片

▲鍾洪發（左二）及容海恩（右
二）均認為回收業對廢物循環再造
有貢獻。 香港文匯報記者馮健文攝


